

# BOLETIN ECLESIASTICO

DEL

## ARZOBISPADO DE TOLEDO.

Segun las últimas noticias, el Emmo. señor Cardenal Arzobispo de esta diócesis se disponia para salir de Roma el 17 del corriente. Si su salida se ha verificado, debe hallarse en Madrid á fines de la próxima semana.

De órden del Ilmo. Sr. Vicario eclesiástico de Madrid y su partido se publica la siguiente circular, para que llegue á conocimiento de todos los señores Párrocos de dicha Vicaría:

«En uso de las facultades que me han sido concedidas por el Sr. Gobernador de este Arzobispado, he acordado se dé principio al cumplimiento del precepto Pascual en la semana de Pasion, prorrogando este hasta la Pascua de Pentecostés; asimismo autorizo á V., á sus Tenientes, y á cualquier otro Sacerdote de conocida suficiencia y discrecion, para que pueda absolver de pecados reservados sinodales, con tal que se hallen con las correspondientes licencias.

»Dios guarde á V. muchos años. Madrid 20 de marzo de 1855.—*Julian de Pando.*—Sr. Cura de...

### VARIEDADES.

#### FUNCIONES.

##### Á LA PURÍSIMA CONCEPCION

(Continuacion.)

—Hé aquí lo que *El Eco de la Religion*, periódico de Valencia, dice sobre la fiesta hecha en la Trinidad por los PP. Franciscanos y monjas clarisas á la Concepcion; de cuya solemnidad daré á V. para el otro mes una descripcion circunstanciada y exacta:

«Los religiosos franciscanos y monjas clarisas se han portado como era de esperar. La sagrada órden seráfica está bien acreditada por su devocion á la Concepcion Inmaculada: la religion de Francisco y de Escoto es la religion defensora por escelencia de la mas bella prerogativa de María. Por ello las solemnes funciones verificadas á sus espensas en la iglesia de las monjas de la Trinidad, en obsequio á la declaracion dogmática, los dias tres y cuatro del corriente, nada han dejado que desear. La presencia de nuestro simpático y cariñoso prelado, y del Ilmo. señor Obispo dimisionario de Avila; los discursos de tan acreditados oradores como el P. Fr. Vicente Hernandez, examinador sinodal, y del M. Sr. D. Ramon Garcia, canónigo de

esta Santa Iglesia Metropolitana, capellan de honor y predicador de S. M.; la brillante orquesta que ha hecho oír sus acordes acentos, y la bien concertada y abundante iluminación interior y exterior, han dejado muy complacido al pueblo valenciano.»

#### FUNCIONES EN PASTRANA.

«El domingo 28 del presente celebraron las religiosas franciscas de esta villa una solemne funcion en accion de gracias al Señor por la definicion dogmática de la Inmaculada Concepcion de la Santísima Virgen. Al efecto la iglesia se habia adornada con la suntuosidad que permite un pueblo; la nave principal estaba colgada de damascos, y sobre la cornisa se elevaba un targeton con una guirnalda de rosas en el centro, en el que se leia: *María concebida sin pecado original.*» La puerta del templo en la que hay una Purísima, se habia adornado con unos arcos de boj: la noche del 27 estuvo iluminada y en la plazuela que da frente se quemaron fuegos artificiales. El día 28, muy temprano, ya asistían los fieles á tomar puesto, presumiendo lo que sucedió, pues fué tal el concurso que muchos no pudieron penetrar en la iglesia. Asistieron el ayuntamiento, juez de primera instancia y demás señores del juzgado. La misa la cantaron los niños de coro de la suprimida colegial. El orador, que fué el capellan de las mismas religiosas, hizo ver lo mucho que podia prometerse la España del feliz suceso que motivaba tan solemnes cultos. Al ofertorio salieron cuatro niñas de las principales familias de esta villa, vestidas con túnicas blancas, mantos azules, el pelo suelto y diademas entretegidas con hojas y flores: se presentaron delante de la imágen, y cada una la ofreció un ramo y una tarjeta, en que se leia: *Toda hermosa eres, María, y*

*mancha no hay en ti.* Por la tarde, despues de reservar, se hizo la procesion, y no obstante que la carrera fué larga, pues llegó hasta la plaza Mayor, que por primera vez visitó María Santísima despues de algunos siglos, toda estuvo colgada vistosamente, las campanas de la ex-colegial saludaron á la Reina del cielo en su tránsito, en el que se despidieron multitud de cohetes, asistiendo todo el pueblo con velas.»

«Ahora bien: ¿quién convidó á esta multitud? ¿Quién los estimuló á este acto religioso? Su piedad, su devocion á la Santísima Virgen. Abran los ojos los que mandan, y protejan la religion católica, apostólica romana, única verdadera, y única en que cifra sus dichas el verdadero pueblo español.

#### FUNCIONES EN BARCELONA.

«El Illmo. cabildo de esta santa iglesia catedral ha acordado que la solemne funcion religiosa en celebracion de la declaracion del dogma de la Inmaculada Concepcion de María tenga efecto el domingo próximo, siendo invitados para concurrir á la misma, á fin de que contribuyan con su asistencia al mayor brillo y solemnidad del acto, el ayuntamiento, las primeras autoridades, y, entre otras varias corporaciones, los caballeros de las cuatro órdenes militares de España que residen en Barcelona. El templo estará iluminado de una manera extraordinaria y mayor que en las grandes festividades.»

«La imágen de la Purísima que se venera en la misma, y que es objeto de predilecta devocion del pueblo barcelonés, será colocada en el altar mayor, entre rayos de luz y asentada sobre un sólio de estrellas, y de grupos de ángeles con adornos que no desdigan de la magestad arquitectónica del edificio. Asistirá numerosa orquesta, y predica-

rá el ilustre señor conóngo magistral D. Antonio Fontan.»

«Ha dispuesto el ilustre señor vicario general, gobernador de la mitra, que las parroquias celebren cada una sus fiestas particulares, y consecutivamente por orden de antigüedad en los dias siguientes al que haya tenido efecto la de la catedral, y que las iglesias de religiosas lo verifiquen el dia que juzguen mas oportuno.»

«Tenemos noticia de que unidos los reverendos curas párrocos, comunidades y obras parroquiales con las congregaciones, cofradías y demás pias asociaciones fundadas en los referidos templos, tratan de observar la mayor pompa y magnificencia en los festejos que dispongan, á cuyo objeto se están haciendo grandes preparativos.»

#### FUNCIONES EN ORIHUELA.

«La siempre religiosa ciudad de Orihuela acaba de dar un testimonio de verdadero amor hácia la Virgen Santísima. Con el motivo de haber declarado Su Santidad como dogma de fé la pureza de esta gran Señora, se están celebrando en esta solemnes fiesta. El sábado á las seis de la noche hubo en la santa Iglesia catedral maitines á toda orquesta, asistiendo el Excmo. é Illmo. señor Obispo. En la mañana de ayer domingo oficio S. J. de pontifical, asistiendo tambien, como en la víspera, la capilla. En ambos dias está la Iglesia lujosamente adornada: encima del coro se dejaba ver un magnífico altar, en el cual estaba colocada la Concepcion, y en el respaldo de este, y bajo dosel, el retrato de Pio IX, y en la nave y al lado del Evangelio estaba la Virgen en un trono del mejor gusto. La iluminacion de los dos dias era brillante, sobre todo la exterior del templo y fachada del palacio episcopal. Concluida la funcion, se cantó el *Te-Deum* en ac-

cion de gracias. A las tres de la tarde salió en procesion la venerada imágen, la cual iba en un carro triunfal, y figurando que lo llevaban unos niños vestidos de ángeles, y en toda la carrera tiraban desde los balcones versos dedicados á la Virgen en su Concepcion. En todos los actos han asistido el Illmo. señor Obispo, cabildo, ayuntamiento, seminaristas y todas las demas corporaciones. El aspecto, la compostura y la religiosidad que se ha observado en tan solemnes cultos, no obstante la numerosa concurrencia á ellos, honran sobremanera á este pueblo eminentemente católico. El ayuntamiento, por su parte, no ha escaseado medio para que la funcion fuese lucida invitando á los vecinos que adornasen las fachadas con colgaduras, y por la noche iluminacion.»

«El dia primero y segundo del mes próximo harán la fiesta en el Seminario, pues segun dicen no bajarán las luces de 5 á 6,000. El segundo, tercero y cuarto las religiosas Franciscanas.»

#### FUNCIONES EN ALCALÁ.

«Cuando la España, sobre todas las naciones del mundo católico, y la órden seráfica muy particularmente, pueden darse hoy el parabien de haberse declarado como dogma de fé la pureza original de la Virgen, que en todos los siglos defendieron con el mayor ardor la venerable comunidad de religiosas franciscas concepcionistas de Santa Ursula de esta ciudad, no podia ser indiferente en celebrar con toda la solemnidad posible el triunfo completo de su Santísima Madre. Pocos eran los medios con que contara para realizar su religioso pensamiento; pero sí grande el deseo de imitar el ejemplo de tantas comunidades y corporaciones ilustres como en la capital y fuera de ella han celebrado en estos dias las glorias de María.»

» Para este fin designó los días 27 y 28 del presente mes de enero, disponiendo la funcion del modo siguiente: En la tarde del primer dia se expuso á las cinco Su Divina Majestad, se cantaron motetes á la Virgen, á los que siguieron la letanía y Salve, dando fin con una magnífica reserva. De noche hubo fuegos artificiales. En el siguiente, á las diez de su mañana, se celebró la Misa mayor con la augusta presenca del Santísimo Sacramento, pronunciando un escelente discurso relativo al asunto el presbítero D. Manuel Ochagavia, predicador de S. M., concluyendo con un solemne *Te-Deum*, en accion de gracias al Todopoderoso.»

«El numeroso concurso de fieles que atrajo al templo la solemnidad de estos dos dias fué cual pocas veces se ha visto en esta ciudad. La decoracion de la Iglesia, sencilla, pero majestuosa, pobre como de hijas de San Francisco, pero como pobre mas grandiosa, el conjunto de instrumentos y de voces escogidas, las variadas y armoniosas piezas elegidas al efecto, contribuyeron en mucho á impresionar el ánimo de los concurrentes, que con su profundo respeto y sensible devocion dieron bien á conocer que en el templo es donde se gustan las dulzuras de la fé y el sentimiento de la piedad cristiana.»

#### FUNCIONES DE LEON.

«Ayer 29 fué un dia de verdadero júbilo para esta ciudad en la que se conservan muy arraigados los sentimientos religiosos heredados del crecido número de santos que la honraron desde los primeros siglos del cristianismo con sus virtudes y su martirio. Se habia anunciado un funcion religiosa en el convento de la *Inmaculada Concepcion* á espensas de un devoto en accion de gracias por la declaracion dogmática de este misterio

y por habernos librado hasta ahora el Altísimo del cólera asiático.»

«Cualquiera de estos dos motivos bastaba para escitar un piadoso interés en los leoneses que profesan la mas tierna devocion á la Purísima Virgen á quien se creen mucho mas obligados en la actualidad; porque habiendo sido invadidas del cólera las provincias limítrofes de Palencia y Oviedo, que tienen con esta tan frecuente comunicacion, no ha habido aquí un solo caso que lamentar; á pesar de que por parte de las autoridades no se tomaron ni las precauciones relativas á la limpieza de las calles. La confianza pues de esta poblacion se fundaba en la proteccion de los santos Isidoro y Marcelo, cuyos cuerpos se veneran en sus respectivas iglesias, y muy particularmente en la intercesion de la Inmaculada Virgen, que se imploró en una novena pública celebrada en los primeros dias de diciembre en el mismo convento de la Concepcion y á espensas del Illmo. señor Obispo. Nos consta que este ha sido tambien el devoto que costó la funcion de ayer, con lo que ha adquirido otro título mas al respeto y simpatías que merece á toda la diócesis.

«Una numerosa concurrencia, compuesta de todas las clases de la sociedad asistió con edificante recogimiento á la misa solemne, sermon y *Te-Deum* que tuvieron lugar por la mañana, estando Su D. M. expuesto. El orador D. Francisco Fernandez, catedrático de Sagrada Escritura del seminario conciliar, trató con admirable uncion y maestria la creencia general de la Inmaculada Concepcion, elevada recientemente á dogma por el actual Vicario de Jesucristo, en medio de las aclamaciones de los prelados de la cristiandad reunidos en Roma con este objeto. Trazó con rasgos elocuentes los beneficios que Leon debia á la Purísima Virgen, particularmente con motivo de la terrible epidemia de que hemos esta-

do amenazados: suplicó en fin, con fervoroso celo á la patrona de España que nos conservase en toda su pureza é integridad la fé que nos legaron nuestros mayores y con la que están íntimamente enlazadas tantas glorias de la nacion. Todos los oyentes estaban conmovidos y hubo algunos que no pudiendo reprimirse por mas tiempo siguieron al predicador á la sacristía para hallar un dulce desahogo besándole la mano y dando curso libre á sus lágrimas.»

«No fué menor la concurrencia por la tarde á la reserva que hizo el Illmo. señor Obispo; sin que por eso faltasen fieles en las iglesias de Santa Ana y de la Tercera Orden, en las que habia tambien egercicios religiosos; con la notable circunstancia de que caia una abundante lluvia y las calles estaban casi intransitables: si bien el agua no podia menos de mirárse como otro singular beneficio del Cielo por la gran necesidad que tenían de ella los campos.»

«Bien se puede inferir que las religiosas del mismo convento de la Concepcion tomarian la principal parte en el regocijo de aquel dia; y en efecto, no omitieron medio hasta conseguir permiso del Prelado para iluminar vistosamente, el sábado por la noche, la fachada de la iglesia, engalanada esta interiormente con tafetanes, flores y muchísimas luces. Las campanas á vuelo y los cohetes invitaban á concurrir aun á los mas distraidos. Durante la misa y la reserva obsequiaron aquellas vírgenes del Señor á su Inmaculada Patrona con cánticos armoniosos, y que como emanados de corazones tan puros é inocentes, producen siempre una sensacion indefinible de santo placer.»

«Resta advertir que esta funcion tuvo el carácter de privada, en cuanto no fueron invitadas las autoridades y corporaciones; como se verificará sin duda, cuando se celebre la declaracion del

mismo misterio en la santa Iglesia catedral, despues de publicada la Bula de Su Santidad. Segun la espresion del orador, el Prelado cediendo á su santa impaciencia y á la de los leoneses, ha querido anticipar estos obsequios á la Inmaculada Virgen, sin perjuicio de los que en su dia se la hagan con mayor solemnidad.»

#### FUNCIONES EN VELEZ-RUBIO.

«Existe aqui una antigua capilla de la Purísima Concepcion, que, ensanchada, fué la iglesia del estinguido convento de San Francisco. Siempre se distinguieron estos moradores por su tierna devocion á la Señora, á la cual acudieron con rogativas en la destructora epidemia que afligia la poblacion antes de la mitad del siglo XVIII. Cesó tan desoladora enfermedad, y el pueblo, por su ayuntamiento, acordó un ayuno y abstinencia en la víspera de la Concepcion, que se guarda, no obstante los indultos apostólicos que permiten comer carne. En fines de junio de 1834, invadida la villa por el cólera asiático, se celebró una solemne novena á esta Virgen Inmaculada, y el ayuntamiento renovó el antiguo voto, observándose que desde entonces cesó el mal.»

«Amenazada últimamente esta comarca por el que padecian las vecinas capitales de Alicante, Murcia y Granada, se han venido haciendo fervorosas novenas, misas y procesiones, por mas de tres meses, al Santísimo Sacramento, al al Santo Cristo de la Misericordia, á la Virgen del Cármen, y ante la magnífica imágen de la Concepcion del estinguido convento de San Francisco. Notábase la atmósfera condensada, con olor displicente, y que los gorriones, tan abundantes en esta fértil vega y pobladas arboledas, se habian retirado. Entonces el venerable clero y piadoso ayun-

tamiento, unidos al pueblo, trajeron en la tarde y noche de 11 de noviembre, en carro triunfal y procesion general, con mas de 1,000 cirios, á la grande iglesia matriz arciprestal, tan gallarda Imágen. A los dos dias corrieron vientos fuertes, cayeron aguaceros y nevadas, que no eran de esperarse por un órden regular, y lo cierto es que la epidemia no ha descargado aqui. La casualidad, que nada significa ni esplica, podrá haberlo hecho; pero mas lógico, mas cristiano es atribuirlo á Dios, que oye á los que le suplican con fé por la intercesion de los Santos, y especialmente por la de su Santísima Madre.

«Han seguido repetidas novenas, misas á grande orquesta, iluminacion y Salve diaria, con letanias y preces, segun ritual; costeadó todo ello por clero, ayuntamiento y particulares. La declaracion dogmática de la Purísima Concepcion coincide con estos festejos y entusiasmo; y sabida la noticia á altas horas de la noche, repentinamente se verificó un volteo general de campanas en todas las iglesias, disparos de cohetes, iluminacion general, al paso mismo que por el alcalde primero se prevenia esto por bando. Todo el vecindario corre al templo; y á toda orquesta se entonan un solemne *Te-Deum*, salmos análogos, Salve y letanía. Se improvisa por el presbítero orador de costumbre un alocucion que apenas se oia por los vivas y aclamaciones públicas. Terminando el festejo religioso, el inmenso concurso, con una buena orquesta militar de aficionados, recorrió las calles principales. Desde entonces no han cesado misas cantadas y otros actos de culto, y se ha preparado la suntuosa funcion del domingo siete del corriente. Al intento se constituyó una junta directiva de eclesiásticos ayuntamiento, juzgado y particulares que, haciendo una cuestacion, recaudaron abundantes fondos.

» Decorada lujosísimamente la Iglesia y capillas, desde las doce del dia seis el volteo general de campanas anunció la gran solemnidad del siguiente. La iluminacion de la noche fué copiosa, con trasparentes y versos alusivos, orquesta á los balcones de la salas consistoriales, alternando con repique de campanas. A las cinco de la mañana siguiente se anunció la festividad con una alborada y toque desde prima, y casi sin interrupcion siguieron los de misa mayor, que principiό á las diez y media. No era posible cupiese en la gran nave, balcones y tribunas el inmenso gentio de mas de once mil personas que componen el rádio municipal aumentado con muchos forasteros, quedando las mas en la plaza á su exterior. La Guardia civil guardó el órden, al paso que daba realce á la fiesta. Clero, ayuntamiento, juzgado y sugetos distinguidos formaban corporacion. Al celebrante y ministros en el presbiterio acompañaban siete mayordomos con centros de plata, y doce convidados. La música instrumental y oral era sobresaliente. Se cantó una misa terceto de esquisito gusto con orquesta de toda clase de instrumentos y escelente órgano, tocando al alzar y acabar la misa, otra otra orquesta militar. Se pronunció un florido y oportuno discurso por el acreditado orador D. Juan Sandoval, párroco de Santiago de Lorca, y al fin se cantó un solemne *Te-Deum* y salmo gratulatorio. Siguió el repique de campanas para convocar á la procesion general de traslacion de la santa imágen á su templo. Se improvisó por el distinguido orador una viva y entusiasta alocucion, y se formó la procesion, precedida de batidores á caballo de la Guardia Civil. Seguian las hermandades de hombres con estandartes y mayordomos, y centenares de otros, aquellos y estos con cirios encendidos; el venerable clero, con su arcipreste á la cabeza; el juzgado, ayun-

tamiento y caballeros convidados; el carro triunfal, lujosamente vestido; el pábulo de tela tejida de oro, y doce distinguidos señores alternando en las varas de aquel; y terminaba con una escolta militar, la orquesta, capilla y dos hileras prolongadísimas de hermanas de María, y cien agregados rezando á coro que guiaban tres respetables sacerdotes, pudiéndose computar, sin exageracion, en mas de 4,500 los cirios que lucían. Con antelación, y para solemnizar la noche, se dispusieron árboles, cuerdas y cohetes, con la misma iluminacion, música y toque de campanas que la precedente. Demos, gracias al Señor porque Velez-Rubio jamás se ha dividido ni resfriado en la fé de Cristo, que recibió de San Indalecio, discípulo de los apóstoles.

(Se continuará.)

El Hermano mayor y Venerable Congregacion de Ermitaños de San Pablo primer Eremita, en el Cerro y Desierto de Nuestra Señora de Belen, estramuros á una legua de la ciudad de Córdoba, ha dirigido á sus señores Síndicos, espirituales Hermanos y caritativos Bienhechores la siguiente carta, con motivo del fallecimiento del Hermano Pedro de Cristo:

*Pax Christi exaltet in cordibus vestris,  
in qua et vocati estis in uno corpore.*  
AP. AD COL. III. 15.

La paz de Cristo triunfe en vuestros corazones, á la que tambien estais llamados en un cuerpo.

CARÍSIMOS HERMANOS.

«Así como en la Casa de nuestro Padre Celestial hay muchas mansiones preparadas para los que en esta vida mortal aprovechan el infinito sacrificio del Cordero sin mancha, y no reciben en va-

cio los dones y gracias del Espíritu Consolador; así tambien hay en esta residencia temporal y de tránsito varios estados y situaciones que nos sirven de caminos y sendas, por las que llevando cada cual su Cruz, en pos del Divino Maestro, debe caminar hasta obtener en la Celestial Patria aquel grado de gloria que hubiere merecido.

» Uno de los institutos ó senda por donde ha conducido la vocacion Divina á muchos espíritus á un alto grado de virtud en esta vida, y á un eminente premio de gloria en la eterna, ha sido la vida eremítica y solitaria; que practicada en la Ley antigua por varios santísimos Varones y Profetas, fué seguida en la Iglesia Católica, aun desde sus primeros tiempos, en que huyendo unos de las persecuciones de los gentiles, y evitando otros los peligrosos engaños del mundo, de los que se hallan mas seguros los que viven retirados en las grutas y cavernas de la tierra, emprendieron una vida toda del Cielo; hombres de quienes no era digno el mundo.

» El Señor, que residiendo siempre á la cabeza de su Iglesia, hace brotar en ella de continuo nuevos ejemplos de virtud, en estos nuestros dias, en los que parecia casi olvidada la memoria de los célebres solitarios, que hicieron notables y famosas las soledades y desiertos de la Tebaida, Nitria Palestina, y de estos montes Marianos, en cuyos retirados Monasterios y ocultas mansiones, se formaron aquellos animosos espíritus y generosos campeones, que en Córdoba dieron testimonio público de su fé sellándolo con su sangre; se ha dignado de suscitar el verdadero espíritu eremítico y amor de la soledad en algunos fuertes varones, que con alto desengaño y luz del Cielo, han dado el libelo de repudio al mundo, y muertos para él, han tenido una vida escondida con Cristo en Dios; haciendo ver con su constante mortifi-

cacion y firme preseverancia en la práctica de la austeridad y retiro, que en todos tiempos es Dios el mismo para confortar y dar poder para todo, á los que con pronto ánimo y sencillez de corazon, se resuelven á servirle en espíritu y en verdad.

» Especial ejecucion de estos sólidos principios y saludables máximas hemos tenido todos á la vista en este Santo Desierto, en la solitaria vida y suave muerte de nuestro muy venerado y ejemplar Hermano mayor el Hermano Pedro de Cristo, de quien para gloria de Dios y despertador de nuestra tibieza, bajo las protestas debidas á las reglas y decretos Pontificios, vamos á formar un imperfecto bosquejo, una descripcion superficial y un brevísimo resumen.

» Nació pues el Hermano Pedro de Cristo en la villa de Almodovar del Rio, de esta Diócesis, á las nueve de la mañana del dia 23 de agosto de 1773, siendo sus padres D. Juan de Almoguera y Urribarri, natural de Córdoba, Escribano titular de dicha villa, y Doña Francisca Gonzalez y Rodriguez, natural de la villa de Posadas, personas del mejor concepto en Religion y piedad, en cuyos sólidos principios educaban á sus hijos: regenerado en las salutíferas aguas del Santo Bautismo en el inmediato dia 25, siendo su Madrina la muy ilustre señora Doña María Valdivia y Corral, señora de la espresada villa, recibió los nombres de Pedro Dionisio, y la infusion de aquellas preciosas virtudes que germinando en su corazon y fomentadas con el celestial rocío, habian de formar un varon que el Señor elegiria por instrumento de sus grandezas y piedades: pero queriendo en sus altos juicios comenzar desde luego á trazar la senda sembrada de espinas, que habia de andar este hijo de su Cruz, hizo que á los siete años de su edad perdiese á su padre, fallecido en 15 de setiembre de

1780, con cuyo motivo, á instancia de la señora su madrina la consorte viuda con su numerosa familia compuesta de 11 hijos, se trasladó á esta ciudad y habitacion contigua á su casa; donde con sus generosos socorros y el trabajo de sus manos, vivia honesta y cristianamente: pero no pudo soportar suerte tan adversa la desgraciada madre, que sucumbió víctima de su viudez en 22 de Marzo de 1784, quedando en tan breve tiempo huérfano de un padre el mas exacto en llenar sus deberes, y de una madre la mas tierna y cariñosa para con todos sus hijos.

» A vista de tan funesta catástrofe, su ilustre madrina, en cuyo generoso corazon hallaban un consuelo todos los desgraciados, sin olvidar la crítica situacion de su familia, se hizo cargo de la educacion del jóven Pedro, trayéndolo á su casa y destinándolo al estado Eclesiástico, para el que descubria en su carácter é inclinaciones las mas bellas y apreciables cualidades: pero el Señor le llamaba por otro camino; así es que, sin faltar á su asistencia á las aulas, en los dias festivos, ya acompañado de otros jóvenes de análogas inclinaciones, uno de los cuales era el notable y virtuoso presbítero Sr. D. Rafael de Soto, sugeto muy conocido y respetado en esta ciudad, ya solo, se recogia á su habitacion, ó cuando tenia oportunidad pasaba á las cuevas y antros de la Arrizafa y Albayda, á ensayar la vida penitente, retirada y eremítica que habia estudiado y comprendido su entendimiento, y que anhelaba su corazon.

(Se continuará.)

---

MADRID.

IMPRENTA DE HIGINIO RENESES,

calle de Valverde, 24.